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Review Малый и средний бизнес

— экспертное мнение —

Александр Калинин,  
президент  
«Опоры России»:

— Мы, как бизнес-объеди-
нение с разветвленной ре-
гиональной сетью, постоян-

но получаем сигналы из регионов — о сво-
их трудностях и идеях бизнес говорит охот-
но. Больше всего предприниматели жалуют-
ся на бюрократию при оказании господдер-
жки. Чтобы ее получить, предпринимателю 
требуется подготовить слишком много доку-
ментов, слишком сложная процедура под-
готовки отчетности при получении поддер-
жки, и пройти длительные процедуры по-
лучения госпомощи. В «Опоре» мы работаем 
над снижением административных издер-
жек и над ростом уровня доверия предпри-
нимателей к государству.

Также бизнес жалуется на рост фискальной 
нагрузки. Особенно серьезно она возросла в 
этом году на фонд оплаты труда: для большин-
ства компаний, работающих по упрошенной 
системе налогообложения, взносы в этом го-
ду выросли в два раза -— с 14% до 30%. К то-
му же увеличили фискальную нагрузку рост 
НДС и переход с 2018 года большинства реги-
онов на кадастровую стоимость.

Однако есть и положительные моменты 
— во-первых, в стране активнее заработала 
программа льготных кредитов: предприни-
мателям все больше выдаются кредиты по 
«Программе 8,5» по ставке значительно ни-
же рыночной. Планируемый объем льгот-
ных кредитов малому и среднему бизнесу по 
этой программе на 2019 год составляет 1 тр-
лн руб. На следующий год объем вырастет 

до 1,4 трлн руб. По меркам общего кредито-
вания, которое в 2018 году составило 6,8 тр-
лн руб.,— это большая сумма. На ожидания 
предпринимателей положительно повлия-
ло также снижение ключевой ставки. В ок-
тябре ЦБ снизил ее сразу на 50 пунктов — с 
7% до 6,25% годовых. Это, по моему мнению, 
приведет к снижению на рынке ставок по 
кредитам для малого и среднего бизнеса, 
трансформации программ льготного креди-
тования, удешевлению лизинга и факторин-
га — услуг, чрезвычайно вытребованных 
предпринимателями.

В региональном разрезе традицион-
но бизнес сконцентрирован в крупных го-
родах, которые энергично поддерживают 
своих предпринимателей. Например, Мо-
сква — один из мировых центров разви-
тия малого бизнеса и один из лидеров в 
этой сфере. Здесь сосредоточение и интел-
лекта, и капитала, и возможностей, и про-
странства. Заметно, что мэр Москвы поста-
вил цель сделать город лидером мирово-
го масштаба по развитию экономических, 
предпринимательских проектов. Идет ра-
бота с большим массивом людей, создают-
ся новые рынки. К примеру, Москва вошла 
в топ-5 ИТ-инфраструктур в мире. Кроме то-
го, сейчас идет перезагрузка промышлен-
ных площадок, чтобы из них сделать про-
странства для развития творческих, пред-
принимательских способностей людей: это 
и коворкинговые центры, и ИТ-парки, и но-
вые технопарки. Очень много вкладывает-
ся и в развитие качественного пространст-
ва для жизни. Я надеюсь, что в будущем го-
ду мы продолжим конструктивный диалог 
с Департаментом предпринимательства и 
инновационного развития Москвы в во-
просах развития малого и среднего пред-

принимательства и создания благоприят-
ного делового климата в столичном регио-
не. Такой подход, который демонстрирует 
мэрия Москвы (создавать растущие рынки, 
оказывать поддержку и вовлекать в легаль-
ное предпринимательство миллионы лю-
дей), дает свои результаты. Малый бизнес в 
столице растет примерно на 10% в год. И это 
уже не первый год. Я думаю, что по итогам 
текущего года этот показатель будет больше 
текущего значения.

Александр 
Браверман,  
глава Корпорации  
по развитию  
малого и среднего 
предпринима
тельства:

— В середине декабря на стратегической 
сессии, организованной Корпорацией МСП 
совместно с правительством Москвы, состо-
ялась презентация «Зеркального реестра 
проверок» — нового механизма обратной 
связи для получения в онлайн-режиме ин-
формации от субъектов малого и среднего 
предпринимательства о результатах про-
верок и нарушениях, допущенных при их 
проведении. Этот механизм создан на Пор-
тале «Бизнес-навигатора МСП», и одной из 
его ключевых целей является обеспечение 
возможности направления субъектами МСП 
обратной связи о результатах проверок в Ге-
неральную прокуратуру РФ и в контрольно-
надзорные органы. Хочу особо отметить вы-
сокую вовлеченность столичных предпри-
нимателей, которые активно пользуются 
«Бизнес-навигатором МСП» в целом и «Зер-
кальным реестром» в частности. Уверен, что 

примеру Москвы последуют и другие реги-
оны России. Столичные предприниматели 
в целом активно используют государствен-
ные инструменты развития на различных 
этапах становления бизнеса: от запуска сво-
его дела до выхода на международные рын-
ки, при этом Московское правительство ве-
дет последовательную работу по повыше-
нию доступности мер поддержки для субъ-
ектов МСП. Корпорации близок подход мо-
сковского правительства в вопросе под-
держки МСП с использованием элементов 
искусственного интеллекта. Наши взгляды 
также совпадают в том, что работать нужно 
на предотвращение, а не наказание.

Михаил Хомич,  
вицепремьер 
Удмуртской 
Республики, 
внештатный  
советник министра 
экономики РФ:

— Во-первых, можно заметить, что в стра-
не потихоньку меняется отношение к обра-
зу предпринимателя. Если раньше бизнес 
в России воспринимали как что-то негатив-
ное, то сегодня люди уже понимают, что биз-
несмен — это человек, который сам много 
работает, создает рабочие места для других, 
платит налоги, что-то создает, оказывает по-
лезные услуги.

Во-вторых, появилось беспрецедентное 
количество мер поддержки предпринимате-
лей в стране. Особенно много всего появля-
ется для помощи представителям малого и 
среднего бизнеса, и, что мне особенно при-
ятно, оказывается огромная поддержка рос-
сийским экспортерам. Обратная сторона: 

сами предприниматели иногда путаются в 
этих мерах. Тут не помешал бы единый ре-
естр мер поддержки. Опять-таки на примере 
экспортеров могу сказать, что есть большой 
запрос на такой реестр. Да и само государст-
во увидит, чем пользуются предпринимате-
ли, а чем — нет.

В-третьих, меняется система образова-
ния. Сейчас в школах появляются уроки 
предпринимательства, и это не считается 
чем-то зазорным. Считаю, что практика пре-
подавания предпринимательства (от школь-
ников до уже действующих бизнесменов) 
должна стать повсеместной.

Хочу сказать о двух вещах, которые точно 
не помешали бы для развития предприни-
мательства.

Упаковка. Иногда наши экспортеры объ-
ективно делают продукт лучше, чем за гра-
ницей, но с точки зрения маркетинга, брен-
да продукт проигрывает. Считаю, что важно 
помогать именно продвигать продукт. Это 
гораздо умнее, чем «заливать деньгами». Не 
надо усиливать патернализм, надо давать 
возможности и продвигать. Пиарить своих, 
если хотите. Наши зарубежные коллеги уме-
ют, надо отдать им должное, делать это весь-
ма агрессивно.

Конкуренция. У нас в России отношение 
к этому слову негативное. Оно везде негатив-
ное, но у нас конкурент часто воспринимает-
ся как враг. А между тем именно конкурен-
ция развивает, помогает стать сильнее. Это 
означает, что надо не только «слепо поддер-
живать всех», тратя на это огромные деньги, 
но и «помогать успешным становиться еще 
более успешными». То есть фокусироваться 
на точечных мерах поддержки. И тогда на-
ши предприниматели все чаще будут силь-
нее на глобальном рынке.

«Бизнес сконцентрирован в крупных городах, которые 
энергично поддерживают своих предпринимателей»

— кейсы —

Николай 
Борозденков, 
исполнитель
ный директор 
компании 
«РУСТЕХНО
БИЗНЕС»:

— Несколько лет назад наша компа-
ния создала собственную инноваци-
онную технологию очистки воды, 
однако бизнес работал нестабиль-
но. Вывести его на новый уровень 
помог технопарк «Физтехпарк». Став 
его резидентом, наша компания уве-
личила выручку в три раза (только за 
этот год), привлекла крупных клиен-
тов и наладила экспорт продукции. 
Клиентами компании стали более 

3 тыс. российских промышленных 
предприятий, кроме того, компания 
экспортирует продукцию в Узбекис-
тан, Казахстан, Белоруссию, Индию, 
Китай, Марокко. Переезд в «Физтех-
парк» позволил значительно (в пять 
раз) сократить затраты на аренду. По-
явилась возможность направить фи-
нансы на улучшение качества про-
дукции. Важную роль сыграл и ста-
тус резидента технопарка, который 
позволил позиционировать компа-
нию на совершенно другом уровне. 
Значительную помощь в освоении 
зарубежного рынка оказал Москов-
ский экспортный центр. Например, 
недавно мы участвовали во вьетнам-
ской выставке, хотя до этого для нас 
этот рынок был закрыт. Центр помог 
с оформлением стендов, компенси-
ровал большую часть затрат, а также 

организовал электронную рассыл-
ку перед выставкой, рассказав вьет-
намским компаниям о нашей техно-
логии очистки воды. В итоге мы за-
ключили крупные контракты на по-
ставку нашей продукции на вьет-
намский рынок.

Мария 
Кошелева, 
финансовый 
директор 
компании  
«ЛЕДЭффект»:

— Наша компания с 2010 года за-
нимается разработкой, производ-
ством и продажей инновационно-
го энергосберегающего светоди-
одного освещения. Это освещение 

предназначено для дорог, промыш-
ленных объектов, торговых цент-
ров, офисных зданий. С 2015 года 
мы являемся резидентами техно-
парка «Мосгормаш». Это дает нам 
много преимуществ: у нас десяти-
летний договор аренды, что позво-
ляет нам развиваться с уверенно-
стью, не опасаясь, что придется ку-
да-то переезжать с тяжелым обору-
дованием, плюс у нас есть льготы 
по налогу на прибыль. Помимо это-
го мы ощущаем поддержку от Де-
партамента предпринимательства 
и инновационного развития горо-
да Москвы. К примеру, чтобы сде-
лать определенный светильник, 
нам очень важно было купить ла-
зерный станок, который может ре-
зать металл. Город нам компенсиро-
вал 25% от лизинговых платежей за 

это оборудование. Также есть субси-
дии на выставки, на проценты по 
кредиту и т.д. Различные виды по-
мощи власти города оказывают нам 
на протяжении нескольких лет. Эта 
поддержка очень важна, так как по-
зволяет экономить те самые деньги, 
которые наша компания вкладыва-
ет в дальнейшее развитие и созда-
ние продукта, который мы продаем 
как внутри страны, так и отправля-
ем на экспорт.

Светлана 
Ромашова, 
создательница 
интернет
магазина 
текстиля  
и трех кофеен  
в Москве:

— Я всю жизнь проработала в сфе-
ре образования и представить не мо-
гла, что буду предпринимателем. В 
2017 году я впервые зарегистриро-
вала ИП и открыла собственный ин-
тернет-магазин текстиля. После это-
го я два года училась предприни-
мательству — как на собственных 
ошибках, так и у профессионалов 
на бесплатных семинарах и мастер-
классах mbm.mos.ru для предпри-
нимателей. MBM очень помог мне в 
развитии интернет-магазина, при-
чем не только знаниями. В мае 2018 
года, когда я решила открыть кофей-
ню, специалисты MBM помогли мне 
просчитать все риски, создать биз-
нес-модель и открыть первую точку. 
Сегодня у меня уже три кофейни и я 
регистрирую товарный знак в сфере 
еды и напитков на вынос.

Московские предприниматели о мерах поддержки

— события —

Вклад в будущее
В 2019 году Департамент 

предпринимательства и иннова-
ционного развития Москвы делал 
ставку на поддержку молодых пред-
принимателей. В этом году в горо-
де для них сразу провели два круп-
ных бесплатных форума. Первый — 
Московский молодежный предпри-
нимательский форум — прошел 27 
июня в образовательном комплек-
се «Техноград» на ВДНХ. Его посети-

ли более 2 тыс. молодых бизнесме-
нов. Для них провели 25 мероприя-
тий: панельных дискуссий, воркшо-
пов, мастер-классов и лекций. В ок-
тябре в городе прошел второй бес-
платный форум «Молодой предпри-
ниматель Москвы», в котором при-
няли участие около 15 тыс. студен-
тов и учеников старших классов, 
планирующих развивать собствен-
ные бизнес-проекты.

Столица создает все условия для 
людей, которые только планируют 
начать свой бизнес. Так, в Москве 
работает сервис MBM.MOS.RU, где 
представлено множество онлайн-
сервисов, которые позволяют пред-
принимателям бесплатно и в крат-
чайшие сроки получить необходи-
мую услугу или информацию, на-
пример подготовить документы для 
регистрации ИП или ООО, оставить 
заявку на поручительство Фонда со-
действия кредитованию малого биз-
неса Москвы, подключиться к еди-
ной информационной системе для 
малого бизнеса «Бизнес-навигатор 
МСП», узнать, как правильно офор-
мить городскую землю и недвижи-
мость, и сделать многое другое не 
выходя из дома.

Департамент предприниматель-
ства и инновационного развития Мо-
сквы заинтересован в популяриза-
ции предпринимательской культу-

ры, и для этого он начинает работать 
с подрастающими бизнесменами, 
воспитывая в них предприниматель-
ский дух с самых малых лет. В столи-
це действуют детские технопарки, 
проводятся «Бизнес-уикенды» и «Биз-
нес Акселераторы» для школьников и 
студентов. «Проект „Бизнес-уикенд“, 
который мы реализуем с 2018 года, 
действительно впечатляет»,— отме-
тил Алексей Фурсин. За этот год на 
мероприятия «Бизнес-уикенда» бы-
ли зарегистрированы свыше 74 тыс. 
школьников и студентов, количество 

зарегистрировавшихся на портале 
molpred.moscow превысило 50 тыс. 
человек, 16 428 ребят приняли учас-
тие в однодневных тренингах («Дверь 
в предпринимательство», квест «От-
крой свой стартап»), около 1,2 тыс. из 
них до конца прошли два потока ин-
тенсивной программы «Бизнес Аксе-
лератора». В 2020 году в рамках про-
екта начинающим предпринимате-
лям будет оказана методологическая 
поддержка в выборе ниши и запуске 
проекта. «Для выпускников предыду-
щих образовательных модулей уже 
весной будет запущена программа 
„Акселератор 2.0“. Мы поможем ре-
бятам усилить и доработать их про-
екты, привлечь в них инвестиции и 
другие ресурсы. Также мы планиру-
ем обучить действующих предпри-
нимателей навыкам и компетенци-
ям по программе mini-MBA»,— отме-
тил Алексей Фурсин.

14 декабря, завершил работу вто-
рой поток «Бизнес Акселератора». В 
новом сезоне этой программы ин-
тенсивных тренингов по развитию 
собственного бизнеса приняли учас-
тие 975 человек. В общей сложности 
до финала дошли 650 участников, 
из которых было выбрано 135 побе-
дителей: 100 лучших участников из 
команды-лидера, 25 ребят из самой 
успешной лиги, а также 10 победи-
телей в номинации «Прорыв „Биз-

нес Акселератора“». В качестве заслу-
женной награды выпускники полу-
чили подарочные сертификаты на 
создание собственной лендинговой 
страницы, внедрение CRM-системы 
и продвижение в социальных сетях, 
а также сертификаты на обучение в 
Академии личного бренда.

«Самым ценным в „Акселерато-
ре“ для меня была возможность мак-
симально участвовать в дополни-
тельных необязательных активно-
стях, а также организация, сплоче-
ние и создание общего видения це-
ли внутри нашей лиги и всей коман-
ды в целом,— поделился впечатле-
ниями один из победителей, Севас-
тьян Рахимов.— Я вижу большой 
рост в умении вкладываться в лю-
дей и в ближайшем будущем плани-
рую создать круг IT-элиты из профес-
сионалов, создающих продукты, ко-
торыми пользуются миллиарды лю-
дей по всему миру».

Сюрпризы для франшизы
В 2019 году в Москве впервые вве-
ли меры поддержки малого и сред-
него бизнеса, работающего по схеме 
франчайзинга. Теперь при открытии 
нового предприятия московские 
франчайзеры вправе рассчитывать 
на компенсацию части затрат. На-
пример, на уплату процентов по кре-
дитам при приобретении иностран-
ного оборудования или при покуп-
ке отечественного. Им также возме-
стят до 25% затрат на приобретение 
оборудования за счет собственных 
средств, а также вернут деньги, по-
траченные на уплату лизинговых 
платежей по договорам финансовой 
аренды (лизинга). Кроме того, влас-
ти города готовы возмещать фран-
чайзерам затраты на приобретение 
иностранного оборудования — до 
25%, на приобретение отечествен-
ного оборудования — до 35%. Мак-
симальный размер субсидии для од-
ной франшизы в Москве составляет 
1 млн руб. «Программа поддержки 
малого и среднего бизнеса, работаю-
щего по схеме франчайзинга, может 
помочь существенно модернизиро-
вать многие отрасли экономики не 
только в Москве, но и в масштабах 

страны, создать дополнительные ра-
бочие места за счет организации но-
вых франчайзинговых предприя-
тий, вывести значительное количе-
ство российских торговых марок и 
технологий на федеральный и меж-
дународный уровень»,— заявил „Ъ“ 
исполнительный вице-президент 
РАФ Юрий Михайличенко.

Креативная индустрия
В уходящем году правительство Мо-
сквы активно занималось развитием 
креативных пространств столицы. 
В июле 2019 года было принято спе-
циальное постановление о создании 
креативных технопарков. «Это пи-
лотный проект, на который мы воз-
лагаем большие надежды,— расска-
зала „Ъ“ основатель центра современ-
ного искусства „Винзавод“ Софья Тро-
ценко.— Сегодня даже ведущие кре-
ативные кластеры Москвы заинте-
ресованы в поддержке правительст-
ва. Речь не только про возможные фи-
нансовые инструменты (субсидии, 
льготы). Самое главное — совершен-
ствование законодательной базы, со-
здание условий для дальнейшего раз-
вития креативной экономики».

По ее словам, резидентам креа-
тивных кластеров очень важна гран-
товая и экспортная, информацион-
ная и образовательная поддержки. 

«Мы надеемся, что проект по созда-
нию креативных технопарков полу-
чит дальнейшее развитие, сформиру-
ет систему мер поддержки как класте-
ров, так и их резидентов, работающих 
в сфере креативных индустрий»,— за-
ключила госпожа Троценко.

Ускорение 
предпринимательства
В декабре в Москве запустили про-
грамму «Московский акселератор». 
Этот проект по поддержке бизне-
са появился по инициативе Фонда 
«Московский инновационный кла-

стер» и Агентства инноваций Мо-
сквы. Это бесплатная программа 
масштабирования для технологи-
ческих компаний в перспективных 
отраслях. Программа реализует-
ся силами города и партнеров-кор-
пораций. «„Московский акселера-
тор“ меняет существующие на рын-
ке представления о корпоративных 
акселераторах. Во-первых, в его рам-
ках стартапам-участникам будет до-
ступно очень широкое поле возмож-
ностей — например, они смогут об-
ращаться к экспертизе и компетен-
циям корпораций-партнеров тре-
ков—отраслевых лидеров. Кроме 
того, поддержка программы со сто-
роны города гарантирует обеспече-
ние интересов всех участников. Во-
вторых, диверсификация тематик 
„Московского акселератора“ позво-
лит охватить практически все клю-
чевые направления технологиче-
ского бизнеса и, следовательно, всю 
стартап-экосистему»,— рассказал 
„Ъ“ генеральный директор Агентст-
ва инноваций Москвы Алексей Па-
рабучев. По его словам, в 2020 году 
в рамках акселератора планирует-
ся провести порядка десяти различ-
ных отраслевых треков (программ). 
Такой их набор на одной площадке 
уникален и для Москвы, и для дру-
гих ведущих инновационных цен-

тров мира. «Мы уже наблюдаем зна-
чительный отклик со стороны стар-
тапов, оценивших особенности и 
преимущества „Московского аксе-
лератора“: за четыре недели было 
подано около 900 заявок на учас-
тие в стартовом треке»,— заключил 
господин Парабучев. Кроме того, в 
Москве в 2019 году уже прошел ряд 
интенсивных программ бизнес-ак-
селерации для предпринимателей, 
работающих в социальном и ресто-
ранном бизнесе, в сфере услуг, в экс-
портной деятельности. Также был 
проведен специальный акселера-

тор для женщин. А специально для 
молодежи и юношества в столице 
действует межотраслевой «Бизнес-
Акселератор».

Бизнескласс
Завершить уходящий год москов-
ские власти решили запуском в сто-
личном метро тематического по-
езда «Московский предпринима-
тель». Он начал курсировать на Коль-
цевой линии 24 декабря. В нем рас-
сказывается о развитии предприни-
мательства в Москве, о программах 
поддержки бизнеса, возможностях 
Московского инновационного кла-
стера и многом другом.

Новый поезд состоит из пяти 
сдвоенных вагонов, каждый из ко-
торых посвящен определенной те-
ме. Первый вагон — об истории 
предпринимательства, второй — о 
современном малом и среднем биз-
несе Москвы. Третий рассказывает 
о направлениях поддержки бизне-
са. Чтобы узнать подробности, пас-
сажиры могут отсканировать QR-ко-
ды, ведущие на странички с деталь-
ной информацией. Четвертый ва-
гон посвятили высоким технологи-
ям и Московскому инновационно-
му кластеру, который в перспекти-
ве объединит весь научный и тех-
нологический потенциал столи-
цы. В частности, в этом вагоне мож-
но узнать о цифровой платформе 
i.moscow, которая позволяет пред-
принимателям находить заказчи-
ков и деловых партнеров, узнавать 
информацию о продуктах и услугах 
других инновационных организа-
ций, снимать или сдавать в аренду 
помещения или оборудование, про-
водить пилотные тестирования сво-
ей продукции и пользоваться дру-
гими инструментами для развития 
своего бизнеса. Тема пятого вагона 
— человеческий капитал, профо-
риентация, повышение квалифи-
кации, современные акселераци-
онные и образовательные програм-
мы. Словом, все то, что будет полез-
но для приобретения навыков, не-
обходимых для открытия и ведения 
своего дела.

Татьяна Еремина

Город для бизнеса

Немало внимания в 2019 году прави
тельство столицы уделяло вопросам 
под держки и развития женского бизнеса

В 2019 году правительство Москвы  
делало ставку на поддержку  
молодых предпринимателей
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